



Aprueban diputados leyes de aguas; incorporan demandas de agricultores

▲ Entre protestas en la CDMX y seis estados, Morena y aliados dieron luz verde anoche a las reformas, que serán remitidas hoy al Senado. Por la tarde, productores

retiraron sus tractores luego de mantener cercado el recinto por alrededor de seis horas. Foto A. Domínguez F. CAMACHO, E. MÉNDEZ Y CORRESPONSALES / P 6, 7 Y 28



Campesinos demandan nueve cambios al dictamen

FERNANDO CAMACHO, JARED LAURELES Y ENRIQUE MÉNDEZ

Productores agrícolas de Veracruz, Tlaxcala y Puebla se movilizaron ayer con al menos 50 tractores a la Cámara de Diputados, donde iniciaron un cerco que duró seis horas en rechazo a la creación de la Ley General de Aguas y la reforma de la Ley de Aguas Nacionales y demandaron al menos nueve modificaciones al dictamen que ayer se aprobó en lo general.

Alrededor de las 9 horas, cientos de campesinos, algunos con banderas mexicanas, llegaron en caravana de tractores y camionetas a las afueras del Palacio Legislativo de San Lázaro.

Por su parte, integrantes del Frente Nacional para el Rescate al Campo Mexicano, plantearon que en la fracción XLIII bis del artículo 3 de la Ley de Aguas Nacionales se modifique el término "reasignación" por "traslado" en las atribuciones de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para poder disponer de volúmenes en el fondo de reserva.

También piden cambiar el artículo 4, que prevé las facultades de la

Conagua para disminuir o cancelar el volumen de agua cuando está en riesgo la disponibilidad del recurso para consumo humano o doméstico. Proponen precisar que, antes de tomar la decisión, se realicen estudios técnicos y científicos con previa consulta y consenso con los afectados.

El frente demandó reformar el artículo 22 fracción III para determinar que los derechos amparados en las concesiones y asignaciones no serán objeto de traslado, salvo en la transmisión de tierras, para usuarios de riego y en caso de aprovechamientos de agua.

Mientras los representantes de los agricultores exponían sus demandas ante la Comisión de Recursos Hídricos –que ayer aprobó el dictamen a la iniciativa del Ejecutivo–, unos 400 campesinos se manifestaron de forma pacífica. Pasadas las tres de la tarde, la comisión que ingresó a la cámara salió sin dar detalles de las negociaciones y se retiraron con sus tractores.

Miguel Beristáin, uno de los voceros, señaló que no hubo acuerdo y argumentó que el repliegue obedeció a que los conductores están cansados.



Campesinos de 6 estados, inconformes por dictamen de ley de aguas

Agricultores externaron su rechazo, pues los diputados no incluyeron sus propuestas de modificaciones

DE LOS CORRESPONSALES

Inconformes con el dictamen de una nueva Ley General de Aguas y de la reforma a la Ley de Aguas Nacionales que fue aprobado ayer en lo general en el pleno de la Cámara de Diputados, campesinos de Chihuahua, Zacatecas, Guanajuato, Aguascalientes, Baja California y Querétaro intensificaron sus protestas.

Los agricultores de Chihuahua externaron su rechazo por considerar que no se incluyeron sus propuestas de modificaciones al texto.

En Ciudad Juárez productores de la comunidad LeBarón bloquearon con tractores y maquinaria los puentes internacionales Zaragoza-Ysleta, Guadalupe-Tornillo y Córdoba de las Américas, así como la garita Jerónimo-Santa Teresa, lo que provocó filas kilométricas de tráileres.

Durante la tarde y noche de ayer sumaban más de 600 manifestantes en los cruces, con la llegada de

labriegos de municipios de la región noroeste del estado, como Casas Grandes, Ascensión, Ahumada y Valle de Juárez.

Otros campesinos y ganaderos de la zona sur de la entidad, donde se encuentra el distrito de riego 005, con cabecera en Ciudad Delicias, efectuaron cierres parciales en la caseta de peaje Saucillo, de la carretera Delicias-Camargo, y en la vía Gómez Palacio-Jiménez, tramo Jiménez-Zavalza.

Además, desde el martes los productores mantienen obstruida la línea ferroviaria A, México-Ciudad Juárez, cruce a nivel de la estación Consuelo, kilómetro A-1537, de marcación de Meoqui.

El dirigente del Frente Nacional Para el Rescate del Campo Mexicano en Chihuahua, Eraclio Rodríguez Gómez, convocó a incrementar las movilizaciones y acusó de traición a Morena, pues dijo que la Comisión de Recursos Hídricos, Agua y Saneamiento de la Cámara de Diputados cambió "de último minuto" el dictamen en el que tra-



bajaron juntos toda la noche (del martes).

"Habíamos logrado incorporar temas que no venían en la ley, como el reconocimiento de todos los (pozos) folios 8 que tienen constancia; avances muy importantes comparados a como estaba el decreto inicial de reforma a la Ley de Aguas Nacionales".

Sin embargo, afirmó, "hicieron dos dictámenes: uno el que construyeron junto con nosotros y otro, el de ellos. Y sacaron este último".

En tanto, debido a que se adelantó la discusión de dichas legislaciones en materia hídrica, cientos de productores de Zacatecas reanudaron el cierre total en cinco carreteras federales que cruzan el estado, lo que afectó a miles de transportistas de carga, autobuses de pasajeros y automóviles particulares.

Desde el pasado lunes muchos de ellos se mantenían estacionados a un costado de las vías, pero al mediodía de ayer comenzaron a mover sus unidades para obstruir la circulación por tiempo indeterminado; sólo permitieron el paso, por acotamientos, a ambulancias y bomberos.

El primer punto donde se apostaron fue en la autopista Zacatecas-Fresnillo, unos 500 metros antes de la caseta de peaje, en el municipio

de Calera; bloquearon también el tránsito a quienes se trasladaban del norte del estado al aeropuerto Internacional Leobardo C. Ruiz.

Luego, en forma casi simultánea, cerraron la autopista Zacatecas-Aguascalientes, a la altura de la caseta de Osiris; la carretera federal que conduce a San Luis Potosí y a Aguascalientes vía libre, así como la autopista Zacatecas-Saltillo, en la comunidad Los Amarillos, municipio de Villa de Cos.

Además, colocaron sus tractores en la carretera federal 54 –que comunica a la zona metropolitana de Zacatecas y Guadalupe con Guadalajara– en las inmediaciones de la localidad de Villanueva, así como la intersección de la carretera norte de la ciudad de Fresnillo, que conduce por la federal 45 a la ciudad de Durango y por la federal 49 a Cuencamé y Torreón.

En Guanajuato, campesinos bloquearon ayer cinco tramos carreteros en los municipios de San Luis de la Paz, San Felipe, Irapuato y Apaseo el Grande.

Los cierres fueron en la vía federal 57, entronque a Doctor Mora y San Miguel de Allende; la federal 37, San Felipe-Villa de Reyes, en Jaral de Berrios; la federal 90 Irapuato-Abasolo, entronque a Pueblo Nuevo y Cuerámaro; en la 45 libre Celaya-Apaseo El Grande

y en la 45D, en sentido Apaseo El Grande-Celaya.

En Aguascalientes, a las 11 horas, agricultores obstruyeron con tractores y camionetas la carretera federal 45 norte, en ambos sentidos, desde la comunidad La Punta hasta la de Santa Fe, en la localidad de Cosío; a las 16 horas cerraron la vía federal 45 sur, en los límites con Encarnación de Díaz, Jalisco y la 70 oriente, en la salida a San Luis Potosí; hasta anoche se mantenían los bloqueos.

En Baja California, agricultores del Valle de Mexicali tomaron por nueve horas la caseta de cobro de San Luis Río Colorado, permitiendo el paso libre a los automovilistas.

Asimismo, en la carretera Méjico-Querétaro, un grupo de campesinos levantaron las plumas de la caseta de peaje Palmillas, dando libre tránsito a los conductores en ambos sentidos; posteriormente realizaron cierres parciales.

Con información de Jesús Estrada, Alfredo Valadez, Claudio Bañuelos, Carlos García, José Manuel Yepiz/
La Jornada BC, y Demián Chávez/
 Especial para *La Jornada*



Bloqueo de 31 horas en Puebla deja varados a cientos de transportistas

MARTÍN HERNÁNDEZ ALCÁNTARA
LA JORNADA DE ORIENTE
 PUEBLA, PUE.

Agricultores de la región poblana de Quecholac bloquearon durante 31 horas la Autopista Acatzingo-Ciudad Mendoza, lo que dejó a cientos de transportistas y vehículos varados entre el kilómetro 165 y el 185.

La manifestación fue, según los participantes, en protesta contra la aprobación de la Ley General de Aguas, aunque fuentes gubernamentales aseguraron que fue una movilización alentada por Antonio Martínez Fuentes, *El Toñín*, a quien autoridades ministeriales identifican como uno de los principales líderes del robo de hidrocarburos en el centro del país.

La presunta intervención de Martínez Fuentes, padre de Guadalupe Martínez Gerardo, alcaldesa de Quecholac, donde tuvo lugar el bloqueo, propició un enfrentamiento en redes sociales entre aquel y el secretario de Gobernación estatal, Samuel Aguirar Pala, cuando *El Toñín* le reprochó al funcionario, en un video, que supuestamente le ordenó de manera prepotente a la edil desalojar a los inconformes:

“Ten respeto, cabrón. Quizá tú también tengas hijas. Ten respeto, cabrón, hoy estás arriba. Que no se te olvide”, increpó el presunto huachicolero, mientras daba un

manotazo sobre una mesa de cristal. Antonio Martínez apareció en la grabación acompañado de la presidenta municipal.

Según Guadalupe Martínez, la tarde del martes recibió una llamada del secretario Aguirar Pala, exigiéndole que atendiera y resolviera la protesta.

La alcaldesa explicó que le dijo al secretario de Gobernación que ella “no tenía nada qué ver con la manifestación” ante los señalamientos de Aguirar Pala de que su padre, Antonio Martínez, estaba detrás de la protesta y el cierre de la autopista. Aseguró que por la reacción del funcionario estatal se sintió “intimidada”.

En un comunicado, el responsable de la política interior en la entidad respondió que solicitó a la edil información sobre el motivo de la movilización y subrayó que su labor es garantizar la gobernabilidad y la estabilidad social. Aguirar Pala dijo ignorar si “los destinos de Quecholac los lleva otra persona ajena a la autoridad municipal”.

El servidor público negó cualquier tipo de amenaza hacia autoridades locales. También reiteró su disposición al diálogo con habitantes y representantes de Quecholac para atender inquietudes, y contribuir a la paz social.

La protesta inició a las 12 horas del martes en el kilómetro 185 de la vía también conocida como Autopista Puebla-Orizaba. Caminos y

Puentes Federales informó cerca de las 19:20 horas de este miércoles que los quejoso se estaban retirando.

Según reportes oficiales, alrededor de 70 tractores y más de 100 campesinos provenientes de Puebla, Tlaxcala y Veracruz instalaron un plantón en ambos carriles de la vialidad, a la altura de la población Palmarito Tochapan, perteneciente a Quecholac, demarcación natal de Martínez Fuentes.

La movilización causó filas de vehículos que fueron del kilómetro 165 al 185, reportaron transportistas. Los inconformes expresaron su rechazo a la reforma a la Ley General de Aguas, y reclamaron la falta de apoyos gubernamentales federales y estatales para el sector agrícola.